

Escala Crítica/Columna diaria

- *Presentaron Coparmex y Adenauer su análisis del 2012
- *Tabasco se ubica a media tabla, con 5.81; ligero avance
- *Del gabinete de AMLO a los equipos de Peña y Mancera

Víctor M. Sámano Labastida

SIN DUDA que cifras o datos similares pueden tener diferentes lecturas. Es parte de la interpretación y el cristal con que se mira. Ocurre ahora que se acaba de presentar el Índice de Desarrollo Democrático en México 2012. Hay quienes ven un retroceso en la democracia mexicana, mientras que otros destacan un avance. La confusión se despeja cuando acudimos a los casos específicos. En términos generales existe la percepción de un descenso en nuestro desarrollo democrático a nivel país, pero hay entidades que avanzaron en la calificación respecto al 2010 y 2011.

El citado Índice es un análisis realizado por la Confederación Patronal Mexicana (Coparmex), la firma Polilat y con el apoyo de la Fundación Konrad Adenauer. En su más reciente reporte se indica que Tabasco ganó unas décimas en su calificación. Pasó de 5.36 puntos en 2010 a 5.81 este año, entre diez puntos posibles. Seguramente el año próximo tendrá una mejor valoración porque sin duda la alternancia –el cambio de poder del PRI al Movimiento Progresista- modificará la percepción en corto plazo.

SE VOTA PERO SIN DINERO

LE DECÍA que en términos generales México como país obtuvo un promedio de 5.5 puntos en “desarrollo democrático”, frente al 5.8 que logró en el 2011. La caída se debió a los índices bajos de desarrollo social e inseguridad. Hay mejoras en el ejercicio de los derechos políticos y las libertades civiles; pero hay un descenso en la capacidad de gestión de los gobiernos.

El estado mejor calificado fue Baja California Sur (10 puntos, la valoración máxima), seguido de Colima –que el año pasado ocupó el primer sitio- y Nayarit con más de ocho puntos; con calificaciones promedio aceptables se ubican Distrito Federal, Yucatán, Aguascalientes y Campeche.

Con puntajes de entre 6 y 6.98 están Guanajuato, Coahuila, Jalisco, Tlaxcala y Nuevo León.

Tabasco, le decía, se ubica en un puntaje de 5.81 al lado de entidades como Sonora y Morelos. En el último escaló se encuentran Sinaloa, Chihuahua, Chiapas y Guerrero.

Optimista el presidente nacional de la Coparmex, Juan Pablo Castañón, sostuvo durante la presentación del estudio –que seguramente lo entregarán por estados como el anterior- que hay algunas mejoras. Aunque recomendó acciones públicas y privadas en generación trabajo, para acumular capital económico y social. De esta manera se podría mejorar el desempeño democrático.

La evaluación del Índice comprende libre ejercicio de derechos y libertades; derechos políticos y libertades civiles; calidad institucional y eficiencia política, y ejercicio de poder efectivo para gobernar.

De acuerdo a Jorge Arias, director de la consultoría Polilat, resulta evidente que una de las tareas urgentes es disminuir la gran diferencia en los diversos grados de desarrollo en las entidades del país.

Podría decirse también que el desafío de las próximas autoridades en Tabasco será aminorar el rezago en zonas localizadas con mayor pobreza. El vínculo entre democracia y desarrollo económico ha sido estudiado ampliamente.

Cuando se presentó el estudio de 2010, señalamos que para Tabasco se recomendaba “reforzar el combate a la pobreza y a la inequidad, lograr una mayor satisfacción en las demandas de los grupos sociales excluidos, fortalecer el respeto a los derechos políticos, incrementar la presencia de la mujer en los poderes públicos, fortalecer el combate a la delincuencia común y al crimen organizado, y mejorar los índices de transparencia”. ¿Se avanzó?

GABINETES, DESTAPES

FORMALIZÓ el Congreso local la terna para la designación del procurador estatal en sustitución de Gregorio Romero Tequextle. La integran Aureola Rodríguez Cupil, Juan Adán Rodríguez Ocaña y Fernando Valenzuela Pernas. Este último solicitó licencia como diputado del Partido del Trabajo para estar en condiciones de participar. La designación conforme a la Ley la realiza el gobernador en funciones, de manera que corresponderá a Andrés Granier dar el aval para el nuevo titular que seguramente será ratificado por el mandatario entrante Arturo Núñez.

En tanto, los diputados electos instalaron la Junta Preparatoria de la LXI Legislatura. Su directiva será Rafael Balboa Sánchez (PRD), como secretarios Erubiel Alonso Que (PRI) y Mireya Zapata Hernández (PAN). En la próxima cámara la mayoría será del PRD, por segunda ocasión, aunque ahora con un margen mayor.

Como parte de los adelantos en la conformación del futuro gobierno trascendió el nombre del notario Jorge Priego Solís para integrarse como magistrado al poder judicial. En esa instancia también deberán designar en breve a su presidente.

¿RECUERDA usted el gabinete que tenía previsto Andrés Manuel López Obrador en caso de ganar la Presidencia de la República? Algunos de aquellos nombres no llegaron al gabinete de López Obrador pero sí al de Enrique Peña Nieto y Miguel Mancera. Con Peña Nieto estará

Escrito por Editor

Viernes, 07 de Diciembre de 2012 00:41 -

el doctor Manuel Mondragón y Kalb, a quien AMLO quería en Seguridad Pública; el ex funcionario del DF será comisionado policial en la Secretaría de Gobernación; por el momento es encargado de despacho.

Con Miguel Mancera estará en el gabinete los lopezobradoristas Miguel Torruco Márquez (Turismo); René Drucker (Ciencia y Tecnología); Rosa y Icela Rodríguez (desarrollo social). También había sido mencionado para un eventual gabinete de AMLO, pero en Pemex, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, quien ahora será coordinador de asuntos internacionales de la administración capitalina.

AL MARGEN

DIRIGENTES y militantes del Partido de la Revolución Democrática en Tabasco han iniciado una serie de discusiones y debates como parte de sus trabajos preparatorios para su XIV Congreso Nacional. Este columnista fue invitado por Lidya Izquierdo, representante del Foro Nuevo Sol en Tabasco, para participar en un “conversatorio” sobre ciudadanía y militancia. El diálogo será hoy a las 10:00 horas en la sede del Instituto de Contadores de Tabasco. También estarán en el foro Francisco Peralta Burelo, Homero Calderón y Abiud Pérez.

DIVERSOS organismos de derechos humanos documentaron detenciones arbitrarias durante los disturbios del uno de diciembre en la Ciudad de México, así como agresiones que deberán investigarse. El nuevo Jefe de Gobierno del DF, Miguel Mancera se comprometió a hacerse cargo de lo sucedido. Veremos. (vmsamano@yahoo.com.mx)